

Declaramos en forma categórica, que mientras el gobierno de la república sea un gobierno legítimamente constituido, que respeta la constitución y las leyes y que concede al pueblo amplias libertades democráticas, el Partido Comunista no intentará alterar la paz de que siempre han disfrutado los costarricenses. Nuestra lucha se encarrilará dentro de los amplios marcos de un régimen de libertades y seremos el primer y principal puntal de las mismas. Nosotros luchamos y nos proponemos luchar por el mejoramiento económico del pueblo y tal cosa estamos haciendo y haremos utilizando los medios que la democracia nos brinda.



Año VII N° 233 3 de Abril de 1937 Editor, Aureliano Gómez

Los rebeldes se derrumban en todos los frentes

El Gobierno ha asumido la ofensiva en todos los sectores de lucha.

Y avanza victorioso en GUADALAJARA, MALAGA, CORDOBA, SANTANDER y BURGOS

La liquidación total de los traidores se aproxima.

Las últimas dos semanas de la guerra civil española, después de la tremenda derrota sufrida por los italianos en Guadalajara, se han caracterizado por un cambio total en la faz de la lucha. La militarización y el establecimiento del mando único entre las fuerzas que defienden la república, han terminado por dar los resultados que se esperaban. La masa de milicianos temerarios pero inexpertos en la guerra, se han transformado en un sólido ejército disciplinado, que se mueve bajo una sola dirección y que cada día crece más sobre sus

adversarios. Paralelamente a esto y como una consecuencia lógica, las fuerzas rebeldes se desmorazan vertiginosamente. Violentas discusiones han tenido lugar entre fascistas italianos y falangistas, entre estos últimos y carlistas; centenares de oficiales han sido fusilados en Ceuta, Tetuán y Algeciras, por participar en un primer levantamiento contra Franco. Todo parece indicar que con unas cuantas derrotas más Franco no podrá ya controlar la retaguardia. Resumamos brevemente las últimas operaciones militares:

Frente del centro. Sector de Guadalajara

Después de consolidar las posiciones tomadas al enemigo en el curso de la semana pasada, las fuerzas leales han continuado el avance sobre Jandaque y Sigüenza. Varias poblaciones de menor importancia han sido ya ocupadas y el enemigo se esfuerza desesperadamente por mantener sus líneas.

En el Frente de Córdoba Sección de Pozo Blanco

Las tropas del Gobierno han avanzado 21 kilómetros en los

últimos tres días, habiendo ocupado Alcazarrejos, Villa nueva del Duque y el Soldado. En sólo la ciudad de Alcazarrejos fueron hechos mil prisioneros, entre italianos, moros y alemanes. El próximo objetivo en este frente es la estratégica posición de Belmes, la que permitirá a los ejércitos republicanos atacar con éxito Peñarroya, una de las más ricas regiones mineras de la Península. La tremenda derrota sufrida por los rebeldes en este frente ha sido considerada como una segunda Guadalajara.

Pasa a la quinta página.

NOTAS EDITORIALES

Quién y con qué objeto nos acusa a nosotros de complotistas?

El tema de la semana, para divertimento de los vivos y pánico de los babiecos, ha sido el supuesto complot comunista para derrocar a León Cortés. El lunes comenzó la cosa. Hubo concentración de los militares y de la policía en los cuarteles de las cabeceras de provincia. En la calle se multiplicó la vigilancia. Los espías sospechaban posiblemente—y no hay por qué asustarse por eso—que los dirigentes comunistas tramaban empujadoras maniobras en las bolsas. Los esbirros habían en las esquinas de estrenar su arma en los dirigentes comunistas. ¿Qué pasaba? Los major enterados dicen que León Cortés había recibido noticia, de fuente responsable, de que los comunistas de Costa Rica íbamos a dar un golpe de estado aprovechando el regreso de México de nuestro compañero Manuel Mora, con las armas que éste traía de allí, proporcionadas especialmente para el efecto. ¿Quién es el autor de la falsa alarma? La misma prensa burguesa asegura que el General Somocza. Y aquí está el quid de la cuestión. Somocza ha querido vengarse de nosotros por la banderilla que el compañero Mora les pusiera a todos los tiranuelos centro-americanos en la Cámara de diputados mexicana. Es probable que este señor creyera que con tan gorda noticia, y dado el grado de servilidad de nuestro primer mandatario; este último desataría de inmediato la represión contra el Partido Comunista. Con eso, la democracia costarricense, que tantos dolores de cabeza les ha proporcionado a nuestros cuatro vecinos de allende la frontera norte, se iría al diablo y la tranquilidad volvería a reinar entre los tiranos de Centro América. Pero el generalote que acabó con Sanguino no pudo ver calmados sus propósitos.

Pasa a la quinta página

Primero el pueblo de Costa Rica y luego los banqueros de New York y Londres.

El pago o no pago de la deuda eterna es quizá el problema más importante que tiene planteado en estos momentos el país. Recuérdese que de conformidad con los respectivos compromisos sería una suma aproximada de 20 millones de colones lo que anualmente tendríamos que pagar por concepto de intereses y amortizaciones. Es decir la mitad casi, de todas nuestras entradas fiscales.

Nuestro gobierno ha planteado con motivo de ese problema una tesis de honor nacional que en nuestro concepto no tiene sentido en las actuales circunstancias mundiales. Países muchas veces más grandes y más poderosos que el nuestro de la América del Sur y de Europa así lo han comprendido y consecuentemente se han negado a pagar sus deudas externas en tanto prevalezcan sus difíciles circunstancias económicas y sociales. Por qué Costa Rica, país pequeño y empobrecido ha de proceder de otra manera? Por qué hemos de pagar nosotros en tanto los países grandes no pagan?

Que han mejorado las condiciones fiscales del país? Muy bien! Pero no han mejorado las condiciones económicas y sociales. Nuestra agricultura pequeña sigue en bancarrota; nuestro pueblo continúa viviendo en la miseria. Lo lógico es que cualquier aumento en nuestras entradas fiscales se emplee en la realización de una verdadera política de recuperación nacional. Necesitamos fundamentalmente una buena política de carreteras, de apoyo económico a la agricultura pequeña, de planificación científica de nuestra producción. Sin una verdadera política en ese sentido, nunca llegaremos a estar en condiciones de satisfacer las necesidades vitales de nuestro pueblo ni de cumplir con nuestros compromisos externos; porque hoy podremos contar con un excedente en las entradas fiscales, pero ese excedente puede desaparecer mañana porque no tiene apoyo en una nueva y verdadera política económica. Lo primero, pues, debe ser realizar esa política para luego pensar en pagar a los banqueros de New York y de Londres. Y nuestro criterio es que el mayor dinero con que pueda contar el Gobierno, debe emplearse en tal obra de recuperación económica del país.

En los banqueros se podrá pensar luego. Para nosotros, por encima de conceptos románticos que sólo han tenido sentido en otras circunstancias, está la salud del pueblo de Costa Rica. Por eso declaramos que nos oponemos a que se pague por ahora la deuda externa; que somos partidarios de que Costa Rica siga el ejemplo de los países grandes; que estamos, en fin, por la moratoria total.

Pasa a la sexta página

EL REGRESO DEL COMPAÑERO MANUEL MORA DE MEJICO

Es recibido con gran entusiasmo por nuestro Partido

El sábado 27 del pasado marzo regresó a Costa Rica nuestro querido líder y compañero Manuel Mora después de su viaje por Panamá, Méjico y Estados Unidos que duró tres meses.

El Partido quiso poner un tren porque había muchos que querían ir a Limón a recibirlo pero la compañía del ferrocarril del Atlántico no quiere ahora permitir trenes de excursión.

En el trayecto de Limón a Cartago, llegaban a las diferentes estaciones camaradas y simpatizantes que esperaban

el paso del tren para saludar al c. Mora.

En Cartago había una gran multitud que había venido en camiones de diferentes partes del país. Cuando el tren llegó a la estación de Cartago, las banderas rojas flameaban alegremente bajo el sol, de la tarde. Con los puños en alto y la música de La Internacional en los labios recibimos al compañero que volvía. La multitud lo levantó en triunfo, y en hombros lo sacó del tren. Todos querían abrazarlo y saludarlo.

Pasa a la quinta página



Vista parcial del recibimiento en Cartago

LAS ENTREVISTAS DE TRABAJO

Con el compañero Mora, en el tren, a su regreso de Méjico

El sábado pasado (27 de marzo) fuimos a Turrialba a esperar al compañero Mora que regresaba al país después de haber visitado Panamá, Méjico y Estados Unidos.

A las dos de la tarde estaba reunido en la estación de Turrialba un buen grupo

de amigos, camaradas y simpatizantes del compañero Mora; algunos que habíamos ido de San José y otros del propio lugar.

Cuando el pito del tren anunció su llegada, vimos muchas caras conmovidas y ansiosas. Es que al c. Mora se le quiere y estima mucho

entre el pueblo de Costa Rica. Las calumnias de los enemigos no han logrado ahogar las convicciones y los sentimientos de los sectores más conscientes del país que comprenden que Manuel Mora es leal con la clase trabajadora del país, clase a la que él pertenece y

de la que nunca ha renegado, de la que es voz decidida y valerosa.

El tren se detiene. Saludos y abrazos, apretones de manos. Allí estaba el compañero Mora con su carota buena de muchacho sano, sonriéndonos con lealtad y

Pasa a la sexta página